

Вестник Московского университета

НАУЧНЫЙ ЖУРНАЛ

Основан в ноябре 1946 г.

Серия 7 **ФИЛОСОФИЯ**

№ 5 • 2011 • СЕНТЯБРЬ — ОКТЯБРЬ

Издательство Московского университета

Выходит один раз в два месяца

СОДЕРЖАНИЕ

К 300-летию со дня рождения М.В. Ломоносова

- Маслин М.А. Ломоносов и русское Просвещение: к 300-летию со дня рождения основателя Московского университета. 3
- Алексеев А.П. «Риторика» М.В. Ломоносова и классические идеалы аргументации. 24
- Перминов В.Я. Методологическое мышление М.В. Ломоносова . . 34
- Козиков И.А. М.В. Ломоносов — активный сторонник петровской реформы 60
- Костылев П.Н. М.В. Ломоносов и научное изучение религии 74

История зарубежной философии

- Гусев Д.А. Античный скептицизм в перспективе эволюции философии науки и становления морали современного общества . . . 83

Религиоведение

- Меньшикова Е.В., Яблоков И.Н. О периодах в истории отечественного религиоведения 98

Критика и библиография

- Зорина Е.В. Новые подходы к теоретической философии в современном учебном формате 117

CONTENTS

To M.V. Lomonosov's 300th anniversary

Maslin M.A. Lomonosov and the Russian Enlightenment: to the 300th anniversary of Moscow University founder 3

Alekseev A.P. M.V. Lomonosov's "rhetoric" and classical ideals of argumentation. 24

Perminov V.Ya. Methodological thinking of M.V. Lomonosov 34

Kozikov I.A. M.V. Lomonosov as an active supporter of the reform of Peter the Great 60

Kostylev P.N. M.V. Lomonosov and scientific study of religion 74

History of Foreign Philosophy

Gusev D.A. Ancient skepticism in perspective of evolution of philosophy of science and formation of morality of modern society 83

Religious Studies

Menshikova E.V., Yablokov I.N. On the periods in history of the native religious studies 98

Critique and Bibliography

Zorina E.V. New approaches to theoretical philosophy in modern educational process. 117

К 300-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ М.В. ЛОМОНОСОВА

М.А. Маслин*

ЛОМОНОСОВ И РУССКОЕ ПРОСВЕЩЕНИЕ: К 300-ЛЕТИЮ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ ОСНОВАТЕЛЯ МОСКОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА

Статья посвящена 300-летию со дня рождения М.В. Ломоносова (1711—1765) — основателя Московского университета и первого русского ученого мирового значения. Наследие Ломоносова рассматривается в контексте русского Просвещения XVIII в., в сравнении с немецким (Aufklärung) и французским (Siccle de Lumieres) Просвещением. В статье дан анализ мировоззрения Ломоносова и его влияния на дальнейшее развитие русской философской мысли.

Ключевые слова: М.В. Ломоносов, русское Просвещение, Московский университет.

M. A. Maslin. Lomonosov and the Russian Enlightenment: to the 300th anniversary of Moscow University founder

The article is devoted to 300th anniversary of M. V. Lomonosov (1711—1765) — the founder of Moscow University and the first world-famous Russian scholar. Lomonosov's heritage is reviewed in the context of the Russian Enlightenment of XVIII century in comparison with the German (Aufklärung) and French (Siccle de Lumieres). The article analyzes Lomonosov's world-view and its influence on the further development of Russian philosophical thought.

Key words: M.V. Lomonosov, Russian Enlightenment, Moscow University.

В ПАМЯТЬ/ СЛАВНОМУ МУЖУ/ МИХАИЛУ ЛОМОНОСОВУ/
РОДИВШЕМУСЯ в ХОЛМОГОРАХЪ/ В 1711 ГОДУ/, БЫВШЕМУ СТАТСКОМУ
СОВЕТНИКУ/ С-ТЬ ПЕТЕРБУРГСКОЙ АКАДЕМИИ НАУКЪ/,
ПРОФЕССОРУ./ СТОКГОЛМСКОЙ и БОЛОНСКОЙ, ЧЛЕНУ./ РАЗУМОМ И
НАУКАМИ ПРЕВОСХОДНОМУ,/ ЗНАТНЫМ УКРАШЕНИЕМ ОТЕЧЕСТВУ/
ПОСЛУЖИВШЕМУ./

*Часть эпитафии, высеченной на стеле памятника, установленного на могиле
М.В. Ломоносова в Некрополе Санкт-Петербургской Александрo-Невской лавры*

Слова А.С. Пушкина о том, что М.В. Ломоносов «создал первый университет» и что «он, лучше сказать, сам был первым нашим университетом», очень точно характеризуют первого русского ученого

* *Маслин Михаил Александрович* — доктор философских наук, профессор, заведующий кафедрой истории русской философии философского факультета МГУ имени М.В. Ломоносова, тел.: 939-24-08; *e-mail:* mmaslin@yandex.ru